REPUBLICAN

REDACTORES

Lic. don Tobias Zúñiga Montutar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio Gonzáles Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobias Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Albarto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., sábado 27 de Setiembre de 1913

Nº 516

ADMINISTRADOR OFICINAS:

Calle 4º Norte rente a la Imprenta Nacional

TELEFONO 369 - APARTADO 960

NOTA: - Toda la corresponsionala administrativa debe dirigires al administrador.

DIRECTORES

LIC. DON RICARDO OOTO FERNÁNDEZ - DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día. Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; descosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Maita de-Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y escuelas de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esteriliana nates de ser ocupsdas por medio de máquinas esfreiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentado en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

SELECTA

Imitada por todas, Igualada por ninguna

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ¢ 100-00, ¢ 500-00 y ¢ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ¢ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS =

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clinica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, ofdos y garganta.—Horsa de consulta: de 7a. m. a. 10a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza Permanecerá en esta capital unos pocos meses.-TELEFONO 441.

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café,

fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que ven-den en esta ciudad

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarnicio-nes, cornisas, molduras, rodapies, sócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

Pulnería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital. **නතනක්කයන්කයන්කයන්කයන්කයන්කයන්කයන්කයන්**

El Gobernador,
MANUEL ECHEVERRIA

MONTERO HERMANOS

ADOLFO GARCIA

Sentencia a los Dioses

(Leyendo a Senkiewicks) **DE ALAJUELA**

Noche oscura, tormentosa y fría; con un cielo lleno de nubarrones. De cuando en cuando se ilumina por la luz que produce el relámpago. La luna asoma un instante y se oculta de la cuanda del cuanda de la cuanda de

luz que produce el relámpago. La luna asoma un instante y se oculta tras una nube negra como avergonzada de aparecer por completo. Solo se oyen los sibidos de las lechuzas, el grito de las ranas o el rumor de un arroyo entre la espesura.

De pronto todo calla... ni susurra el viento. Es que llega el Apóstol de la democracia Licdo. don Máximo Fernández a pronunciar la sentencia a los dioses. Lleva en una mano la Constitución y en la otra la Justicia representada por una balanza. A sus pies semiocultos entre el foltaje de los árboles seculares, se agrupa la turba de los dioses temerosos de la sentencia.

Levanta el Apóstol la mano e incontinenti, soberbio y desdeñoso, se adelanta el dios olímpico, decrépito: parece sin embargo colosal y potente, como esculpido en mármol por el cincel del divino Fidias. A sus plantas se arrastra el águila candal con alas poderosas y el rayo semiextinguido brilla en la diestra del padre de los dioses.

Immóvil en presencia del Apóstol lune entones alora as formo un ferr

os dioses.
Inmóvil en presencia del Apóstol Inmovi en presenta en la pro-tuvo entonces algo así como un fiero estremecimiento de la antigua omni-potencia (fué cuando desterro la Mu-nicipalidad de Cartago) irguió aira-do la cabeza y fulgurante de cólera,

terrible fijó sus jalados ojos en el antiguo despotismo.

Aparecieron ante su vista todas las injurias, calumnias e infamias lanxadas al demócrata insigne. El águila desplegando sus alas dió por última vez un graznido. Volviéndose el Apóstol al padre de los dioses, le dijo ol lómpico, que siempre has despreciado al Pueblo y nunca te has confundido con él, ve a conquistar entre los descamisados los laureles de la fama en lucha contra los tiranos y usurpadores, para ello, principia por alejar el orguilo que te ha mantenido en las alturas. El dios olímpico palideció, y el Apóstol lo precipitó en la noche eterna.

Vino después el dios de la calvicie (Cleto) con una antigua ley de elecciones en la mano (la del sitio de Alajuela) y la noche en las profundas pupilas; y el Apóstol el dijo: No volverás a llegar al Poder por medio de descaradas imposiciones. No serás tí como pretendías ser el consejero del Gobierno para conseguir con el despifarro, heredando ruinas a tus sucesores, como heredaste a don Ricardo, después de tu funesto Gobierno. A estas palabras del Apóstol el dios Cleto dió un grito y se evaporó como unbe pasajera.

Radiante de gloria, triste en su desolación aparece el dios Carlitos m., con un arco dorado en una mano y una maquinita electoral en la otra.

las teas humeantes y os verdes pámpanos. Así corrían con gritos de desesperación y locura y sin oir la sentencia se precipitaron en una oscura, profunda vorágine sin fondo. Llegó el dios de las gafas o sea cuatro ojos estático y adorable más bien parecía la imágen del sufrimiento, el corazón le palpitaba de terror, el nefasto fernandismo (como dice él) quiere dejarlo sin teta en el presupuesto.

Su voz es trémula y balbuciente como la del niño a quien le amenaza el castigo. Se arroja a los pies del Apóstol con los brazos abiertos y dice suplicante: «he pecado señor, pero ven compasión de mí; yo os combatí con armas nobles y respeté siempre vuestra hombría de bien.» Los suspiros y gemidos le anudaron la garganta y no habló más. El Apóstol le dirigió una mirada de compasión y le dijo: «ahora eres una oveja, pero ayer eras un lobo contra mí, sigue combattéadome con tus armas nobles, pero lejos del presupuesto.» Terminada la sentencia a los dioses apareció risueña la Felicidad, cantaron los ruiseñores, brilló la aurora. Los vampiros sangradores del pueblo y usurpadores de sus libertades quedaban alejados de los manejos gubernativos.

(De Hoja Obrera)

Para el Sargento Quesada

En estos tiempos de agitación po-lítica, es muy natural que cada uno de los ciudadanos tengan sus simpa-tias por tal o cual partido, sin que nosotros nos empeñemos en cambiar el orden natural de las cosas, pero que un guardián de la seguridad pú-blica, revestido de su uniforme de sargento, manifieste públicamente su partidarismo, no nos parece legal ni es propio en los actuales momen-tos.

su partidarismo, no nos parece legal ni es propio en los actuales momentos.

El Sargento Quesada hace tiemos que viene alardeando de su influencia personal con el Doctor Durán y los señores de la Batea, y no le importa declararlo a la luz del dia porque sin duda él también es víctima de las ofertas engañosas que algún personaje le haya prometido, pero si este señor supieras u deber se abstendría de que hoy fuera denunciado por personas que se hallaban muy próximas a él y que lo escucharon horrorizadas.

Y vamos al grano:
El sargento referido hablando con un caballero de apellido Montealegre, en el el edificio del Mercado, frente al establecimiento de Jesús Cedeño, serían próximamente las 4 y media de la tarde del día 20 de los corrientes, decía con énfasis y como si tuviera ya las charreteras y el puesto de Mr. Romain: Yo haré todo lo que me sea posible por favorecer al Partido Duranista, y poco he de poder si no logro mi propósito, etc, etc., y otras barbaridades más, basadas sobre el mismo argumento que de no marcharnos de aquel lugar hubieran producido un escándalo.

Si es público y notorio de que este señor es duranista declarado, ¿por qué no se le castiga?

Son muchas ya las quejas que nos hacen nuestros partidarios y sería muy conveniente averiguar la verdad de las cosas para entonces ejecutar con la Ley en la mano vevitar estos abusos que se vienen cometiendo.

Anuncie usted su negocio en este diario y los buenos resultados no se harán esperar.

La verdad en su lugar Un recuerdo al pasado

de pueblo en pueblo mendingando el apoyo de los ciudadanos. Es un valor temerario el suyo, atreverse a tanto, puesto que su nombre debiera estar sepultado por los siglos de los siglos en la tumba fría del olvido. Son muchas las iniquidades por usted cometidas para que todavía pretenda subir al Poder por la voluntad de ese mismo pueblo que tanto tiempo fué su esclavo.

Fueron muchas las lágrimas derramadas por mi querida madre en aquela época que le recuerdo, para que yo, su hijo, no me enfrente a sus absurdas pretenciones y le diga: «cípico, loco y visionario».

Un recuerdo al pasado

Pasan los días y los años, y las buenas o malas recomendaciones de una persona jamás se olvidan. Me refiero al señor don Rafael Yglesias Castro, hoy que se presenta un amigo que de nuevo saca a la luz la infamia cometida por el mandaría de los 12 años, valiéndose de su Poder en aquella fatal época para pome prisioneros a personas honorables como era José M³ Quirós Irola, mi padre y demás compañeros de infortunio que fueron encarcelados en el Cuartel de Armas de la ciudad de Cartago.

El delito para tamaña infamia ¿cuál era señor Iglesias ? Lo recordará usted hoy como ayer cuando usted dió la terrible e inhumana orden de arresto. Lo sabe Costa Rica como si estuviera libre de pecados cuando todavía le faltan muchos que compurgar para atreverse a mendigar el voto de aquellos mismos que sufrieron sus iniquidades

Con profundo pesar y con honda tristexa ví los hijos de dom Mauricio Que compurgar para atreverse a mendigar el voto de aquellos mismos que en la tierra existe aún el sér a quíen ellos deben defender... su querido padre... el mío, la Providencia dispuso de ci con el sueño eterno, pero dejó un hijo que tiene todavía la herida abierta, sin cicatrisar, para vengar aquel atentado inícno ometido por el tirano durante su innesta administración.

No son ahora los mismos tiempos de mens dila ministeral, extendía órdenes bárbaras a Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía, para que cometiera a tropellos a su antojo, siempre que fueran en su provecho particulaz.

En estos tiempos de verdadero republicanismo, tiene usted que morocer el polvo y montado en su jamelgo, rodeado de sus esbirros de eismentene, re de policia para que cometiera na tropellos a su antojo, siempre que fueran en su provecho particulaz.

En estos tiempos de verdadero republicanismo, tiene usted que morocer el polvo y montado en su jamelgo, rodeado de sus esbirros de eismos cercos no tienen derecho de inmisence el polvo y montado en su jamelgo, rodeado de sus esbirros de eismos cercos no tienen derecho de inmisence

otra cosa que hacer sino velar por la paz y buena marcha de las cosas en sus diferentes lugares; pero, inmiscuirse en política y sobre todo ser penese de un Ministro que simnatiza con un bando determinado en política? Eso nó! Os repito. No hagais caso de las amenazas de esos Jefes Políticos o Agentes de Policía e id el 7 de diciembre a depositar vuestro voto por el viejo caudillo de los republicanos, por don Máximo Fernández!

¡Alerta republicanos, en los altos puestos del Gobierno hay individuos desleales a los principios de don Ricardo Jiménez! Alerta y portaos como verdaderos republicanos. Y el día de las votaciones, a las urnas, que allí está nuestro triunfo!!

EL SOLTTARIO

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

Finca y casa de ocasión

Tengo recomendación de vender un terreno que mide 7,500 varas cuadradas, aparente para cultivos, por su fertilidad y una casa muy cómoda en sitio acreditado para pulpería o cualquier otro negocio, con buena agua, a precio de remate, en San Francisco de Dos Ríos, y a veinte minutos del centro de San José.

Para informes en la Aduana o en mi casa de habitación, sita 50 varas al Norte de la Plaza del Ganado.

Alberto Córdoba Zeledón San José, setiembre de 1913.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un con-trabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi nume rosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta. San José, Mayo 28 de 1913

HONOR HE MERICO Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÑIDOS en la TINTO-

MORAS, gozan del mejor méri o, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

RERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE

La grandiosa manifestación de anoche

El Duranismo vencido enjabonó la vía; pero sobre ella pasaron los trenes republicanos

Todos los vidrios de la Estación del Atlántico fueron hechos pedazos por el pueblo indignado

Organizada la procesión cívica a las 12.30 a. m., diez mil manifestantes cruzaron las calles de la Capital

Los trenes no llegan; ansiedad del gentío

En la Estación el gentío era enorme. La muchedumbre diseminada al principio, se reconcentró allí en número de ocho a nue-

En la Estación el gentío era enorme. La muchedumbre diseminada al principio, se reconcentró allí en número de ocho a nueve mil personas.

La Empresa se había comprometido a movilizar desde Cartago dos trenes de diez carros cada uno a las 6 30 p. m. para que estuvieran en San José a las 7 40 p. m. aproximadamente.

Pues bien, séase por negligencia del despachador Mr. Smith, séase por cualquier otra causa, a la que no es ajena la pasión política, los trenes no fueron movilizados sino a las 9 p. m. el uno y a las 10 p. m. el otro. Durante más de dos horas la multitud estuvo esperando la llegada de los trenes, y la ansiedad y el descontento iban aumentando a medida que la espera se prolongaba. Al fin, se oyeron varios pitazos, la muchedumbre electrizada se arremolinó lanzando vivas al partido republicano y a la muy noble y leal Cartago; un tren entró en el patio y.... idesilusión Era el ordinario procedente de Limón. Entonces se improvisaron oradores desde las plataformas de los carros, y hablaron con entusiasmo Federico Herrera Gólcher, el popular y simpático Merlos y muchos artesanos, todos en términos enérgicos y elocuentes.

La estación estaba pletórica de gente. La ancha calle también rebosaba de manifestantes; mas, ya cerca de las diez, mucha gente de los pueblos circunvecinos, Guadalupe, el Hatillo, Zapote. Mojón, etc., se retiró cansada de esperar. No quedaron en la estación y sus contornos más que josefinos y algunos varios pobleños. Entre otros, los de Santo Domingo, que no quisieron por nada retirarse antes de darle la bienvenida a los cartagos. La ansiedad aumentaba, no había empleados en la Estación que explicaran la causa del atraso, y ya principiaban a sonar voces de protesta y el ambiente se sentía caldeado; en tanto, los bravos cartagos, que dos o tres viernes a causa de la lluvia no habían podido realizar su patriótico deseo de venir a San José, estaban detenidos en la alto de Ochomogo, a causa de que los duranistas, contando posiblemente con la complicidad de algunos empleados del ferrocarril, ha

Llega el primer tren

Al aparecer el primer tren, la enorme muchedumbre electrizada se precipitó fuera del andén para ir al encuentro de los copartidarios cartagineses.

La entrada de este primer tren, fué soberbia. Miles de pañuelos, sombreros y banderas se agitaban en el aire. Los carros venían atestados de gente. El entusiasmo era delirante y los vivas a Máximo Fernández y al Partido Republicano se confundían con los de viva Cartago y viva San José, que sonaban entrelazados en un mismo sonido, como una sola nota emitida por millares de corazones. ICuadro inolvidable! En la estación también se veían algunas mujeres, madres, esposas, y hermanas de los manifestantes josefinos que no habían querido perder ni un solo detalle de aquella grandiosa fiesta.

Inmediatamente, principió a accanicamente.

Anoche, como se había anunciado, debía verificarse la reunión general de todos los viernes. El entusiasmo por esta reunión era muy grande, a causa de que ya hacía cinco o seis viernes que por motivo de la lluvia no habían podido reunirse las formidables husetes republicanas, y sobre todo, porque se había anunciado que nuestros correligionarios de Cartago querían venir a confraternizar con nosotros y a participar de nuestra fiesta civica.

Desgraciadamente, como a las cuatro de la tarde, una lluvia menuda y fría enfangó las calles de la capital e impidió que muchas gentes de los campos vinieran a ella, desluciendo un tanto la fiesta. La lluvia continuó con intermitencias durante toda la noche; mas ella nofué obstáculo para que una immensa multitud se congregara en la Plaza de la Merced. Daba, en verdad, una pena mezclada de admiración ver a los valientes josefinos calados completamente por la lluvia, sin abandonar las filas, como soldados impertérritos hechos para resistir las inclemencias del tiempo y las iras del Poder.

Como se había anunciado, due nuestro con incorreligionarios de Cartago querían venir a confraternizar con nosotros y a participar de nuestra fiesta civica.

La lluvia continuó con intermitencias durante toda la noche; mas ello nofué obstáculo para que una immensa multitud se congregara en la Plaza de la Merced. Daba, en verdad, una pena mezclada de admiración ver a los valientes josefinos calados completamente por la lluvia, sin abandonar las filas, como soldados impertérritos hechos para resistir las inclemencias del tiempo y las iras del Poder.

Como se había dicho que, en caso de lluvia, la reunión se verificaría en el Circo Teatro, al tiempo que la «aplanadora» se formaba en la Merced una gran multitud llenaba aquel amplio local. La gente así estaba diseminada en varias partes, en la Merced, en el Circo Teatro, en la Plaza de la Fábrica y en la Estación del Atlantico agnardando a los cartagineses.

En tonces, dom Máximo entonencia, tuvo que tenemos de vidrios, y pronto se convenció el caud

Al fin, como a las 11 45 p. m., se oyeron los pitazos del segundo tren que entraba en la Estación, y cinco minutos después, los manifestantes de la Plaza de la Fábrica vieron desfilar el resto de sus compañeros de Cartago, los que, a pesar de tantas contrariedades, venían con gran entusiasmo con la Filarmonía de San Rafael de Cartago, que tocaba aires patrióticos.

Engrosada la manifestación, la Plaza presentaba un golpe de vista imponente. No menos de diez mil eran los allí reunidos, cifra en verdad sorprendente, si se atiende a que el agua, la hora y las dificultades habidas restaron no menos de otro tanto. Es indudable que, sin los incidentes apuntados, la manifestación Republicana de ayer hubiera sido la mayor de la actual campaña política. Con todo, debemos felicitarnos del resultado, pues sólo el Partido Republicano con su inquebrantable firmeza de tantos años, es capaz de llevar a cabo una manifestación tan numerosa y entusiasta a media noche y bajo la lluvia. Esta admirable constancia sólo la da el convencimiento profundo que tiene cada uno de nuestros compañeros de que trabaja en pro de la Patria y de los altos principios de libertad y progreso.

baja en pro de la Patria y de los altos principios de libertad y progreso.

Un orador exclamó desde lo alto de la tribuna: «¿No decían que estábamos en tratos con la compañía extranjera? Pues ya pueden convencerse de lo contrario. Ellos sí, han estado en tratos, los Cletos, los Duranes; ellos son los responsables de que la Nación sea en estos momentos ¡vergüenza causa decirlo! una factoría yankee...»

Otro orador, dijo: «Para nuestro entusiasmo no hay diques, el partido republicano no conoce eclipses ni se doblega bajo los huracanes. Nada nos importa lo avanzado de la hora, pues si es de noche sobre nuestras ciudades y montañas, en cambio en nuestros espíritus es de día y arde eterno el sol de la justicia.»

Don Claudio Coto subió finalmente a la tribuna y trazó el itinerario que debía seguir la manifestación, y era en realidad imponente contemplar aquel pueblo que, a pesar de tantas contrariedades, persistía en desfilar a media noche por las calles de la capital.

El desfile

La enorme muchedumbre a los acordes de la marcha que tocaba La enorme muchedumbre a los acordes de la marcha que tocaba la filarmonía de San Rafael, se desbordó en oleadas compactas por el Paseo de las Damas, continuó por la Avenida Central hasta la Plaza de la Merced, y dobló atravesando, todo el cantón del Hospital con dirección al Parque Central, de donde siguió nuevamente por la calle del Comercio hasta la casa del Jefe.

En casa del Jefe

A la una de la mañana, don Máximo pronunció un elocuente discurso ante una gran muchedumbre que cubría todo el frente y el

Al aparecer el primer tren, la enorme muchedumbre electrizada se precipitó fuera del andén para ir al encuentro de los copartidarios cartagineses.

La entrada de este primer tren, fué soberbia. Miles de pañuelos, sombreros y banderas se agitaban en el aire. Los carros venían atestados de gente. El entusiasmo era delirante y los vivas a Máximo Fernández y al Partido Republicano se confundían con los de viva Cartago y viva San José, que sonaban entrelazados en un mismo sonido, como una sola nota emitida por millares de corazones. Cuadro inolvidablel En la estación también se veían algunas mujeres, madres, esposas, y hermanas de los manifestantes josefinos que no la discurso ante una gran muchedumbre que cubría todo el frente y el costado de su casa.

Dijo en síntesis el Jefe que aquella manifestación a tales horas daba una muestra de la asombrosa vitalidad del Partido Republicano, que no se doblegaba ni ante las inclemencias del tiempo ni ante dapricho de los déspotas; que, con un Partido así, cualquier Caudillo se sentiría orgulloso y seguro del triunfo, pues si se inclinaba ante el peso de la razón, en cambio no se readía bajo los embates del mos moido, como una sola nota emitida por millares de corazones. Cuadro inolvidablel En la estación también se veían algunas mujeres, madres, esposas, y hermanas de los manifestantes josefinos que no se doblegaba ni ante las inclemencias del tiempo ni ante dapricho de los déspotas; que, con un Partido así, cualquier Caudillo se sentiría orgulloso y seguro del triunfo, pues si se inclinaba ante el peso de la razón, en cambio no se readía bajo los embates del mos multiral de los malvados.—Dió luego las gracias a los cartagos por su entusiasmo y constancia en venir a la capital a saludar en él, no un hombre, a un fidolo de carne, sino al representamonía de San Rafael tocó el himno republicano.

A las 2.30 a. m., los manifestantes de Cartago regresaron a sus hogares en los trenes sin la menor dificultad. Gracias a su tesón y al decidido empeño de los josefinos, la manifestació

Notas complementarias

Notas complementarias

La policía se portó a la altura de su deber, y merece nuestros mayores elogios. A su cordura se debió que el tumulto no tomaran las proporciones de motín y tuviéramos ahora que lamentar serias desgracias. El cuerpo de policía se limitó a guardar el orden. Un solo policial, que intentó hacer uso de su arma, fué derribado y golpeado por la muchedumbre; mas, dichosamente, las heridas fueron superficiales. En otros tiempos de triste recordación, la autoridad hubiera intentado disolver la masa a cincha y palo, y a estas horas horas los hogares de varios manifestantes y también de varios policiales estuvieran cubiertos de luto. Daspués dirán que el sistema republicana es maloy que al pueblo debe tratársele con mano de hiero, como lo hicieron Iglesias y Esquivel.

En el curso de la manifestación, el pueblo vivó varias veces al actual Presidente señor Licenciado Jiménez, que garantiza a todos los costarricenses el uso de sus derechos.

La casa del Doctor Durán estaba guardada por un fuerte piquete de policía, en previsión de un ataque.

Este Doctor no tiene ni consideración de su familia, a la que mantiene en perpetua zozobra, a causa de las malas jugadas de individuos que se dicen sus amigos y partidarios y son en realidad satélites de don Cleto.

A causa de los incidentes ocurridos, don Máximo no pudo dar cuenta de su viaje al Guanacaste, y espera hacerlo posiblemente el próximo viernes.

próximo viernes.

Hay gran animación para la ovación general que se anuncia para el mes de noviembre.

Comentarios

«¿Por qué suceden estas cosas en las manifestaciones fernandistas, que parecen ir acompañadas siempre del escándalo?»—dirán nuestros enemigos.—Secillamente porque los fernandistas, seguros de la victoria, no atacan ni injurian a sus contrarios, en tanto que los verdes, despechados y medrosos, procuran disolver nuestras manifestaciones, echando mano de medios tan reprobados como reventar petardos, promover desórdenes, apagar las luces y retrazar trenes. Esto no lo hacen los republicanos, que respetan siempre el derecho ajeno y están seguros del triunfo.

Un conocido personaje del Partido duranista, posiblemente el autor intelectual de la enjabonada de la vía y del retraso de los trenes, estuvo esta mañana en la estación y parece que dijo al contemplar los vidrios rotos: «Este es un salvajismo muy propio de esa chusma».

nes, estuvo esta mañana en la estación y parece que dijo al contemplar los vidrios rotos: «Este es un salvajismo muy propio de esa chusma».

¿Salvajismo? Vamos por partes. Nosotros somos enemigos de todas las violencias y no aprobamos que por diversión o por mal humor la gente rompa vidrios o hunda puertas; pero en el presente caso hay que tener en cuenta que el pueblo había sido objeto de una burla sangrienta, que hacía tres largas horas que aguardaba en la estación; que los nobles cartagos desde las seis estaban en los trenes esperando el momento de partir, que la orden no llegó hasta las 8.30 p. m.—por torpeza, negligencia o įvaya usted a saberlol—del despachador Mr. Smith; que los trenes salieron a las 10 p. m. de la vieja metrópoli; que en el Alto de Ochomogo la vía estaba enjabonada; que los manifestantes tuvieron que saltar a la vía, limpiar con sus honradas chaquetas los rieles e impulsar los trenes, y, finalmente, que el último de éstos, entró en San José faltando quince para las doce; que todo esto parecía un juego concertado para que no hubiera manifestación; que en la estación no había ni un empleado que explicara el caso; y que, en fin, aunque compuesto de labriegos sencillos, el pueblo ya no estan crédulo y paciente como en otros tiempos, y no está dispuesto a dejarse burlar ni por olímpicos farsantes ni por compañías de ninguna especie.

Estamos seguros de que si los burlados hubieran sido rojos o verdes, el personaje de marras hubiera encontrado muy natural el proceder/del pueblo, como lo encontró el día de la manifestación antiyanquista, en que se le rompieron algunos vidrios a la «United».

¿Que ello desdice de nuestra cultura? Muy a lo contrario; la paciencia del pueblo quedó probada con tres horas de cristiana espera, y en cualquier otro país, menos culto que el nuestro, no hubiera quedado piedra sobre piedra ni carro en la vía. Pero la paciencia tiene sus límites, y el pueblo, en aquel momento, recordó el escarnio de que durante tantos años había sido objeto y no quiso dejar pasar sin prote

CRONIQUERO

Nueva Revista

AZUL Y ORO es el título de una revista ilustrada que en la po-pulosa capital de los Estados Unidos dirije el eminente pedagogo y nota-ble publicista Dr. Martín J. Reque-na, y cuyo primer número llegó a nuestra mesa de redacción ayer vier-res.

nuestra mesa con reparamos el folleto que contiene amena lectura, grabados interesantes, y notas informativaas de todos los países.

Es por lo tanto esta revista de alguna importancia y constata alicientes que nos permite asegurar su éxito.

Al señor César Rivero Trujillo agente en esta República damos las más expresivas gracias por la fina atención que guardó para nosotros enviándonos el primer ejemplar del referido colega a quien deseamos muchos años de vida.

El comerciante que anuncia sus ne-gocios en EL REPUBLICANO tiene asegurado el éxito.

ALMACEN DE GRANOS.-TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano * Maíz quebrado * Heno de Alfalfa * Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país * Azucar la., 2a. y 3a. Leche Condensada * Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO Nº 614 * LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA * TELEFONO Nº 198

El Mayor General Alejandro Rodríguez en esta capital

On esta capital

Tuvimos el gusto de visitar este notable artista liliputiense cuya fama viene respaldada por los mejores críticos de la América del Sur y Estados Unidos, y que muy en breve debutará en uno de nuestros Coliseos para dar a conocer al público josefino sus muchas habilidades y sus condiciones como transformista, coupletista e imitador de tipos. Fuimos recibidos en su camerino del Hotel Imperial y después de una hora de alegre conversación donde el diminuto artista nos describió parte de su vida por la escena donde alcanzó éxitos grandiosos, salimos impresionados de la cultura e ilustración que posee, de sus modales como hombre de gran mundo y de chic, y de su amena y entretenida conversación.

Es un hombre perfecto, aunque en miniatura, fino, elegante, de trato distinguido, y que posee a la perfección cinco idiomas. Ultimamente en México fué pensionado por el Gobierno de Madero semanas antes de la escena trágica con motivo de una imitación perfecta que exhibió de aquel mandatario en uno de los

ción perfecta que exhibió de aquel mandatario en uno de los principales teatros de aquella ca-

pital.

Ha recorrido el mundo entero y siempre fué el niño mimado de los públicos y de los gobiernos, pues no deja de ser un genio que un hombre con 30 pulgadas de estatura y 30 libras de peso reuna tan notables condiciones.

Es probable que la semana entrante debute en uno de nuestros Coliseos y entonces tengamos

Coliseos y entonces tengamos ocasión de aplaudirle cual corres-

ponde.

Nos dijo que su objeto era descansar en Costa Rica unos días a causa de la tourné agitada que acaba de hacer por Panamá y Colombia, pero que antes de emprender nuevamente su jira que comprende El Salvador, Guatemala y Ecuador, trabajará en San José para dejar entre nosotros el recuerdo de su primera visita.

visita.

Nosotros desde ahora auguramos al «Petit Artista» uno de los
éxitos más grandes de su vida,
y el público de San José apreciará dentro de breves días el mérito de su trabajo.

El Jefe Político de Orotina en la ovación duranista de Alaiuela

(POR TELÉGRAFO)

Setiembre, 26.—Desde hoy partió nuestro Jefe Político para esa con el fin de estar más cercano para concurrir a ovación duráznica de Alajuela; lo mismo hizo para ovación Cartago; él fué el primero y ahora también quiere serlo. A este propagamista, por exaltado ya es bueno que le dieran una llamadita. El Agente de Policía de la Barranca (si todavía lo es) Manuel Castro Arce, hace dos días está aquí invitando gente para la ovación que a Durán dan en Alajuela. ¿Propagandistas pagados por el Gobierno?

Corresponsal

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Alma-cén de Granos de Tomás Fernández Jy "Hermano

La langosta se comió los duraznos celes i

Miente el Tristán que en *La Pren-sa Libre* escribe sobre la ovación republicana en Santa Cruz.

Y miente desde la primera línea hasta la última. Esa es su costum-

asta la última. Esa es su costumbre.

Don Máximo no ha nombrado nunca a sus enemigos, ni a los de primera línea ni a los de segunda, vi a los de mínima cuantía. Testigo el Corresponsal de La Información senior Pardo, con quien La Prensa Libre puede informarse, ya que sou hermanas de leche.

Después que desmontamos en Santa Cruz. supimos que el tai Tristán presenció nuestra ovación desde la torre de la iglesia (lugar seguro); y el que estas líneas escribe se echó a buscarlo por todo el pueblo y no pudo dar con él para hacerle un saludo que le tiene prometido.

Pero el Tristán había evacuado el pueblo; por lo cual dice que todo el Partido duranista, que lo constituía (i, nabía desalojado Sauta Cruz.

Pobres, la langosta se comió los duraznos celes.

UNO DE LA COMITIVA

Puriscal

Fiesta Republicana

Con motivo de la festividad de Nuestra señora de la Merced, que se celebró el 24 con toda pompa y religiosidad por los vecinos del barrio que lleva ese nombre, varios de ellos solicitaron de la Directiva Central del Partido Republicano de aquí, que envíase uno o más representantes a presidir una reunión allá, en donde aquellos buenos amigos se prometien espandir su entusiasmo por nuestra causa. Así faci. Después de la solemne función de Iglesia celebrada en esta villa, el Presidente de la Directiva Central, acompañado de tres de sus jefea de propaganda y de muchos vecinos de allá, salió poco antes de las 12 m. Cuando llegaron a la casa designada para la reunión, que fue la de nuestro amigo y copartidario don Desiderio Fernández, ya dicha casa y sus alredeores estaban repletos de hombres, seño ras y señoritas, ostentando todos la divisa del Partido Republicano. En medio de contínuos y entusiastas vivas fueron recibidos los representantes; y después del saludo amistoso y patriótico y de los fuertes y significativos apretones de mano, el señor Presidente tomó la palabra y con una oportunidad admirable leyó y explicó el bien escrito artículo «La Fiera Olímpica» que vino inserto en Et. Republicano de estos días. De El manera, con tal apomo, de un modo tan claro y persuasivo habó y explicó, que todos los opentes por trumpieron en extruendosos aplausos y vivas al Partido Republicano y a un Candidato.

Terminado aquel acto se repartió a los presentes un refresco; y luego el mismo dueño de la casa, acompañado de un guitarrista sorprendió a la concurrencia con. Jas armoniosas notas de un acordeón bien tocado, a cuyos acordes y bajo la impresión del entusiasmo crecía cada momento y los vivas se repetfan constantemente.

No menos de cien hombres había en aquella honrada y humilde morada del genuino republicanismo: el entusiasmo crecía cada momento y los vivas se repetfan constantemente.

No menos de cien hombres había en aquella habría sido «La Immensidado en aquello habría sido «La Immensidado en aquello habría do «La Imm

Puriscal, setiembre de 1913.

Al Sr. Presidente de la República

Al Sr. Presidente de la República

Por más que en esta localidad, como en todas partes, se cometen toda clase de abusos por las autoridades y empleados duranistas, nosotros que sabemos que tales abusos no están patrocinados por usted sino por el Ministro de Gobernación, nos hemos abstenido de molestar su atención, seguros de que nada hay más odioso para el puebo libre y altivo en las gestionos electorales como aquello que tenga sabor a apoyo oficial, siendo así que es arma que se vuelve contra quienes la esgrimen. Pero por desdicha, señor Presidente, esa indiferencia nuestra ha estimulado en su prosecución a los autores de dichas irregularidades, lo que nos obliga a denunciarlas directamente ante usted, convencidos de que su honradez y rectituda será remediarlas. Por ahora puntualizaremos lo siguiente:

El señor Juan Rodríguez, que había sido destituido de su empico de Administrador del Campo de Ensayos Agrícolas de aquí, dependiente del Ministerio de Fomento, fue rehabilitado en ese cargo tan luego empezó la actual contienda política, seguramente para servir incondicionalmente los intereses del duranismo, pues esto lo tiene bien demostrado.

Dicho Campo de Ensayos como nacional que es nos pertence a to-

trado.

Dicho Campo de Ensayos como nacional que es nos pertenece a todos y todo lo que allí hay está destinado al servicio del Estado y no al del Partido Duranista. Pues, así no lo ha entendido el estor Rodríguez quien facilitó la mula que allí se tiene y que cuesta al Gobierno una cuantiosa suma, para que el señor Rodríguez quien facilitó la mula que allí se tiene y que cuesta al Gobierno una cuantiosa suma, para que el señor Bernardo Rojas, propagandista del duranismo, concurriese a la ovación que este Partido llevó a cabo el 13 de julio último. Así fué que el Gobierno, sin quererlo, contribuyó a aquel acto de propaganda del doctor Durán, lo mismo que nosotros los republicanos, por la arbitrariedad de un mal empleado que, quizás tratándosa de algo de él habría procedido de distinta manera. Con ese abuso se defraudó además al Fisco porque con él se sustrajo al semoviente del servicio que debía prestar y a que está destinado.

Ultimamente el referido señor Rodríguez que no tiene empacho en ostentar su fervor por los intereses del duranismo, acaba de realizar otro hecho no menos irritante y digno de sanción. Con materiales que hay en el Campo de Ensayos indicado y al frente de éste hizo construir un pomposo arco el domingo último por donde pasara la ovación duranista que se dirigía a Cororado, arco en el que ocupó una rueda de hierro que desarmó de una máquina de fuerza motriz y la cual simbolizaba la célebre argolla porque es conocido el Partido Duranista: por esa argonlal, pasaron uno a uno desde el doctor Durán hasta el último de sus acompañantes y como todos más omenos sabrán la procedencia de la tal rueds. Sabe usted, señor Presidente, cuál fué la expresión que tuvieron al respecto? Pues nada menos, la de que el Gobierno les prestaba sus aperos para ayudarlos a llegar al Poder y que aquella argolla que el el Gobierno les prestaba sus aperos para ayudarlos a llegar al Poder y que aquella argolla que el el deciencia. Audacia inaudita y descarda de quienes sedientos y necesitados de apoyo oficial tratan de co

UNOS CIUDADANOS REPUBLICANOS Guadalune, 20 de Setbre, de 1913.

GONORREA Invección Flores

Depósito BOTICA UNIVERSAL

De Goicoechea Juntas Electorales Cantonales Cablegramas

Lic. don Luis Castro Ureña

Luis Anderson

Víctor Vargas Q.

CANTÓN DE ESCASÚ

Don Eulogio Bermúdez Meléndez

Benjamín Herrera

José Joaquín Aguilar Q.

CANTÓN DE DESAMPARADOS

Don Jesús Mora

Francisco Madrigal Flores
Ricardo Bonilla Vargas

CANTÓN DE PURISCAL

Don Manuel Romero Escobar

Leonidas Roldán

Br. > Andrés Retana M.

CANTÓN DE ASERRÍ

Don Agustín Castro

José Díaz

Daniel Fallas

CANTÓN DE MORA

Don Federico López

Ramón Zumbado

Jerónimo Alpizar Solís

CANTÓN DE TARRAZÚ

Don Napoleón Zeledón Jiménez

Aniceto Zeledón

José María Mora

CAÑTÓN DE GOICOECHEA

Don Federico Zeledón

Carlos Fonseca Sáenz

Nicolás Gutiérrez Blanco

CANTÓN DE SANTA ANA

Don Adán Guerrero Angulo

> Víctor Castro Orozco

> Federico Zamora Castro

CANTÓN DE ALAJUELITA

Don Arturo Solano

* Antonio Gómez Cascante

* Valerio Rojas

CANTÓN DE ACOSTA

Don Lino Rodríguez

Rafael María Alfaro

Tomás Rojas Alpízas

CANTÓN DE CORONADO

Don Ricardo Zúñiga

> Gil Vega

> José Vargas Zúñiga

PROVINCIA DEL GUANACASTE

CANTON DE LIBERIA

Don Antonio Garnier Bustos'

Eduardo Ruiz Jirón

Baltasar Baldioceda Muñoz

CANTÓN DE SANTA CRUZ

Don Pablo Villar Muñoz

Cleto Bonilla Gutiérrez

José Ramos

En honor del Dr. Rafael Calderón M.

Mañana domingo 28 de los co-rrientes se jugará en la Sabana un entusiasta Match de Base Ball entre los teams del Colegio Seminario y el Liceo de Cos Rica. Estos jovenes dedican esta fiesta deportiva al eminente doctor en Me-dicina don Rafael Calderón Muñoz, caballero apreciable y distinguido por la sociedad josefina, quien a su vez obsequiará al bando triun-fador con una hermosísima copa de plata.

plata.

Publicamos los nombres de los jugadores que toman parte en el sport.

CLUB LICEO

Pitcher
1 st. Base
2 nd >
3 rd. > Shor Center field Left field Right field

Don Ramón Briceño

Alberto Flores C.

Ramón Tenorio V.

CANTÓN DE CARRILLO

Oon Onofre Chaves Matarrita

Guillermo Pizarro

Lázaro Centeno V.

CANTÓN DE BAGACES

Don Inocente Ocampo

Cayetano Lamas

Agustín Pasos

CANTÓN DE CAÑAS

Don Ezequiel González G.

Abraham Acosta

Vicente Cantero H.

PROVINCIA DE ALAJUELA

CANTÓN CENTRAL

Don José P. Porras

> Francisco Chacón

> Tranquilino Chacón

SAN RAMÓN

Don Rodolfo Gamboa

Faustino Montes de Oca A.

Nautilio Acosta

GRECIA

Don Juan Vega L.

J. J. Chaverri

Pedro Barahona h.

Don Wenceslao Torres

> José Manuel Peralta

> Aristides Montero Segura

ATENAS

Don Pedro Arias B.

> Isidoro Ramírez S.

> Ramón Rodríguez U.

PALMARES

Don Miqueas Ramírez R.

Mario Urpí S.

Matías Vargas P.

SAN MATEO

Don Jesús Lemaitre

> Víctor M. Rodríguez

> Simeón M. Morales L.

Don Maurilio Murillo U.

Casto Murillo R.

Fidel Rodríguez Solís

OROTINA

Don M. Elfas Vargas

Mercedes Barth

Jenaro Azofeifa Cantillano

SAN CARLOS

Don Juan Chaves

> José Rodríguez Salas

> Fidel Rodríguez Alpízar

CLUB RIGADIN (Seminario)

G. Párraga . Catcher F. Párraga . Pitcher M. Fron . 1 st. Base E. Ig'esias . 2 nd > A. Sancho . 3 rd > M. González . Short J. Müllner . Center field M. Núñez . Left field R. Iglesias . Right field El acto empezará a las 8 de la lañana.

Biarritz, 25.—Contrariamente a lo que se censuraba, Porfirio Díaz no se embarcó para Méjico; a su re-greso de Santander, solamente se embarcó su hijo, quien se dirige a Veracruz.

embarcó su hijo, quien se Veracruz.
Wáshington, 25.—El ex-Presidente Taít visitó a Wilson. Los constitacionales en México publican un manifiesto el cual va firmado también por alguno de los principales caudillos liberales. Dice que no recocerá las elecciones en vista del estado general del país.

Méjico, 25.—Gamboa, Ministro de Relaciones ha sido proclamado candidato de los católicos. Asegúrase que los Estados Unidos aprueban esta candidatura.

París, 25.—El Ministro de las colonias publicó un telegrama de Indochina, diciendo que en las recientes inundaciones hubo una pérdida de 95 mil toneladas de arroz.

San Diego, Cal, 25.—El Ministro de España en Wáshington asistió a la inauguración del monumento de Juan Cabrillo, descubridor de la Bahía de San Diego, Después de la ceremonia hubo una parada militar y una serie de salvas disparadas por los buques de guerra.

Londres, 25.—Las grandes huelgas en la Gran Bretaña se han arreglado. Los directores del Canal de Manchester acordaron tomar en consideración la mayoría de los salarios. Los mineros del Sur de Gales reanudaron sus trabajos. Solamente los trabajadores de los trasportes de Dublin no se han arreglado.

Madrid, 25.—Los diarios publican artículos encomiásticos de Núñez de Balboa en su 4º centenario del descubrimiento del Pacífico.

Lisboa, 25.—Se ha reanudado la detenciones de los sospechosos. En la quinta en que veranca Alfonso Costa se arrestó a cinco sindicados que llevaban una maleta con 3 bombas. Tirotearon a los guardianes.

Berna, 25.—En el Congreso Internacional, para la protección de los obreros, se resolvió que éstos gozarán once horas de descanso y que será prohibido que trabajen de noche los muchachos de menos de 14 años.

Nueva York, 25.—Esta tarde se celebró en el Hotel Astor la conven-

che los muchachos de menos de 14 años.

Nueva York, 25.—Esta tarde se celebró en el Hotel Astor la convención anual de los manufactureros americanos y de la asociación de exportación. Tomaron parte los representantes de la América Latina y los principales fabricantes y exportadores de Nueva York y de los otros Estados. Presidió Lucith, director de la casa Park David y Cº, de Detroit, y Much Mic director de la Compañía Americana. Locotive habló sobre las facilidades de trasporte marítimo y se refirió a la gran importancia futura de la importación de Argentina y Sur América ne general. Las leyes argentinas, dijo—y las de otras repúblicas suramericanas, basadas en el derecho de registro de la propiedad, son superiores a muchas.

Es necesario, dijo, establecer, una

dijo—y las de otras repúblicas suramericanas, basadas en el derecho de registro de la propiedad, son superiores a muchas.

Es necesario, dijo, establecer una marina mercante nacional. El Doctor Rutter, Jefe de la Oficina de Marcas de Fábricas, en el Ministerio de Comercio, representación del Gobierno, explicó la diferencia entre la ley de Estados Unidos y la de Sur América. Las primeras basadas en prioridad del uso, y las segundas en la prioridad del registro y dijo que se recibian en Washington las numerosas quejas contra las leyes sudamericanas contra fábricas. Un delegado solicitó la intervención de los Estados Unidos para obligar a Sud América a cambiar sus leyes en favor de los exportadores americanos. La marina le contestó que la insinuación de cambiar las leyes de Sud América a cambiar las leyes de Sud América ar absurda; que las leyes basadas en la pioridad del uso, son anticuadísimas y nada prácticas por obligar a investigaciones administrativas e internacionales impracticables y costorísimas, y próbó la tesis con ejemplos prácticos.

Probó que las quejas de los exportadores se basan en su ignorancia de los mercados mundiales. Indicó que la medida para suprimir los registros fraudulentos, es adoptar corvenciones semejantes a las que se usan para las patentes. El doctor Rutter lo felicitó. Esta noche en el gran banquete continuarán los discursos. Hablarán Bassott. Merges y el ex-presidente del Perú Legia.

Telegramas de Alemania hacen interesantes relaciones en el asanto del padre Schmidt. Sus parientes y amigos, examinando sus fotografías y sus impresiones de los deudos, aseguran que no es el verdadero Schmidt, el cual puede haber sido asesinado por algún preso que le robó sus trajes y su documentación, pero el Fiscal, comentando los telegramas, dijo que varios amigos de la infancia habían establecido su identidad y que se trata del padre Schmidt semivariata de Mairoz.

MEJOR VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS =

Protestas y adhesiones

Adhesión

Yo, Pedro Cerdas Mora, ciudadano en el libre uso de mis derechos,
hago constar: que me adhiero de
todo corazón a la noble causa republicana que postula para Presidente
de la República al caudillo de las
libertades patrias Lic. don Máximo
Pernández y que por él daré mi voto.
—Por Pedro Cerdas M. que no sabe
firmar,

Arturo Barrientos D.

Testigos: Eusebio Montero y Luis Barrientos P.

Adhesión

Yo, Alberto Calvo Bonilla, ciudadano en ejercicio de mis derechos y vecino de Cartago, declaro que desente fecha me adhiero al gran Partido Republicano que lleva por abanderado al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.
—San José, setiembre 25 de 1913.

Alberto Calvo Bonilla

Testigos: Remberto Vargas P. y Marcos Zumbado R.

Aclaración

No conviniéndome seguir acuer-pando las filas del Partido Civil, hago constar que me quedaré neu-tral y daré mi voto por el que más convenga a mi querida Patria.

Iosé Rivera Cascante

Testigos: Atanasio Bermúdez y Alsalón Cornejo B.

Protesta

Yo, Abel Picado Ulate, vecino de San Pedro de Barba, protesto del partido duranista al cual me afiliaron por compromiso y me adhiero al gran partido republicano que es al que siempre he pertenecido y pertenezco de corazón.—San Pedro de Barba, setiembre 21 de 1913.

Abel Picado

Testigos: José Leandro Zamora, José J. Rodríguez.

Protesta

He visto en un periódico de los verdes mi nombre publicado como neutral, y en el censo me apuntaron como duranista y me veo en el caso de aclarar que soy republicano, que por ese partido di mi firma, que en el permaneceré firmemente hasta dar mi veto por el hombre que es más acreedor a ocupar la silla presidencial, como lo es el Lic. don Máximo Fernández.—Santa Bárbara, setiembre 17 de 1913. re 17 de 1913.

Emigdio Carvajal

Protesta

Yo, Pedro Fonseca, me afilié al partido duranista creyendo que era el del pueblo que trabaja para alimentar su familia, pero convencido que es el de la argolla o el de los diosecilles del: Olimpo que comen y no trabajan sino que viven pegados ala ubre del Presupuesto, protesto de la firma que les dí y hago saber una vez por todas que desde hoy soy republicano, que mi voto en las próximas elecciones es para el eximo ciudadano Lic. dom Máximo Fernández.—Barrio de Jesús de Santa Bárbara, 15 de Setiembre de 1913.

Pedvo Fonseca

Testigos: Miguel Hidalgo, Manuel Herrera.

Protesta

Protesta

En «La Prensa Libre» del 12 de este mes, aparece una aclaración firmada por Joaquín Herrera a ruego, en esa aclaración me hace aparecer ese señor Herrera neutral, ofende un tanto a los valientes azules, como yo no he rogado a dicho señor firme por mí, protesto de se verdadero atrevimiento, y declaro una vez por todas que soy republicano y que el 7 de diciembre próximo daré mi voto por el muy digno candidato Lic. don Máximo Fernández.—San Juan de Santa Bárbara, setiembre 21 de 1913.

A ruego de Orontes González por

A ruego de Orontes González por no saber firmar,

José Vega Jiménez

Contra-protesta

En un momento de ofuscación protestamos de la firma que habíamos dado en el partido republicano, hoy que hemos comprendido el error que cometimos, hacemos constar que somos siempre firmes republicanos y que, nuestro voto será para el gran caudillo de las libertades públicas Lic, don Máximo Fernández.—Santa Bárbara, 7 de agosto de 1913.

A ruego de Lesmes González que no sabe firmar,

Juan J. Cortés

Testigo: José Herrera B.

Aclaración

Yo, Manuel Castro Gutiérrez, ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos y de este vecindario, conociendo el deber de todo hombre por el bien de la patria, me declaro republicano, daré mi voto por ese luchador de las libertades llamado Máximo Fernández, y excito a mis compueblanos neutrales a decidirse por esta causa, ya que ella encarna los ideales de los que vestimos camicata, carácter, honradez y constancia.— Villa de Santa Bárbara, setiembre 20 de 1913.

Manuel Castro

Protesta

Conste que yo Juan Campos S., protesto enérgicamente del vergonzoso error en que incurrí, al engrosar las filas de Partido Civil y de un grupo que pretende llevar al solio presidencial a Rafael Iglesias y manifiesto que si milité en las filas civilistas fué porque ignoraba su historia política, mas hoy que la conozo detalladamente un sentimiento de honradez me retira de dichas filas y permaneceré neutral hasta el día de las elecciones que daré mi voto por el que ofrezca mejoras a mi querida Patria.

Juan Campos Sáenz

Adhesiones

Nosotros los abajo firmados, vecinos del Cantón de la Merced, nos
adherimos con entusiasmo al gran
Partido Republicano que proclama
al Licdo. don Máximo Fernández
para Presidente de la República en
el próximo período constitucional de
1914 a 1918.—San José, 24 de setiembre ee 1913.

Modesto Ballestero Acuña

Por Diego Hernández Rojas que no

Alberto Brenes B.

Testigos: Vicente Madriz y Ra-món Cantillano.

una hermosa cass nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto. 78 Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Compre Ud. de ocasión | COMPRO UN LOTE

Tengo encaogo de comprar un lo-te para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Mata-redonda, San Pedro del Mojón o Aranjuez. Dirigirse a Juan Carran-za G. Apartado de correo 322.



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tin-tas vegetales sin ácidos y el famoso = Negro Alemán =

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a me-dio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,

JOSE ROIG M.,

හුම්මන්මම නහිම සමුත්ත විදුක්ව වූ propietarie

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO

y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C3, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Apartado No. 246

ASE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataudes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital . . . M. 15.000,000 M. 28.650,000 fondo total de garantia FUNDADA EN EL ANO 1857

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS posiendo los mejores PEDRINES que se fa-brican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semananies, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo. Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jimenez

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZA-PATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores * Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Hága-nos una visita para que aproveche los precios más bajos de

IMPRENTA

FOTOGRAFIA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antesala, cuatro dorconsta de sala, antesala, cuatro dor-mitorios; un espacioso comedor y co-cina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene su-ficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del co-rral de -gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

Contrabando de armas

Fué encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, cercado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus airededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, circuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

AGRICULTURA Y JARDINERIA = EN LAS ESCUELAS

Descando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardineria del Colegio Superior de Sellocitos

AVISO

Necesitan sus empresas cal de pa-tente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por co-rreo á Patarrá con el que suscribe. O. MONJE

AVISO
Tenemos encargo de colocar doca
mi, colonas totalmente o en partes,
eso sí dando buena garantía en primera hipoteca.
En este periódico informarán.

PEDRO CARDOS ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

de toda clase al por mayor
También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de
marañon y licores extranjeros.
Todo a precios de ocasión

Platería de París Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz can-sado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extra-nará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se ha-bla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Puebla, calle agul nº 4.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al públi-co en general, que ya restable-cido de la grave enfermedad que lé impidió ejercer su profe-siónn, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

:Fume usted bien!

No gaste su dinero malamen-te fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuei-ta Abajo», son deliciosos. Bús-quelos en «El Gremio». Unicos importadores,

¡Lo mejor de Alajuela! Centro de suscriciones, agencias y com

Libreria de C. Calvo Fernández y Cº

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica, Grandes exis-tencias en Librería, Papelería y Ci-garrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa, Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono mámero 8 Apartado número[28 Telégrafo: LIBRERIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, deade los arfículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

IMPRENTA, PAPELERIA, ENUADERRNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"